

BELGISCHE KAMER VAN
VOLKSVERTEGENWOORDIGERS

25 februari 2025

VOORSTEL VAN RESOLUTIE

**ter veroordeling van de dictatuur
in Venezuela en de agressie van Venezuela
tegen buurland Guyana**

(ingedien door
de dames Ellen Samyn en Britt Huybrechts)

CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS
DE BELGIQUE

25 février 2025

PROPOSITION DE RÉSOLUTION

**condamnant la dictature
au Venezuela et l'agression du Guyana
par le Venezuela**

(déposée par
Mmes Ellen Samyn et Britt Huybrechts)

01111

<i>N-VA</i>	: Nieuw-Vlaamse Alliantie
<i>VB</i>	: Vlaams Belang
<i>MR</i>	: Mouvement Réformateur
<i>PS</i>	: Parti Socialiste
<i>PVDA-PTB</i>	: Partij van de Arbeid van België – Parti du Travail de Belgique
<i>Les Engagés</i>	: Les Engagés
<i>Vooruit</i>	: Vooruit
<i>cd&v</i>	: Christen-Democratisch en Vlaams
<i>Ecolo-Groen</i>	: Ecologistes Confédérés pour l'organisation de luttes originales – Groen
<i>Open Vld</i>	: Open Vlaamse liberalen en democratén
<i>DéFI</i>	: Démocrate Fédéraliste Indépendant

<i>Afkorting bij de nummering van de publicaties:</i>		<i>Abréviations dans la numérotation des publications:</i>	
<i>DOC 56 0000/000</i>	Parlementair document van de 56 ^e zittingsperiode + basisnummer en volgnummer	<i>DOC 56 0000/000</i>	Document de la 56 ^e législature, suivi du numéro de base et numéro de suivi
<i>QRVA</i>	Schriftelijke Vragen en Antwoorden	<i>QRVA</i>	Questions et Réponses écrites
<i>CRIV</i>	Voorlopige versie van het Integraal Verslag	<i>CRIV</i>	Version provisoire du Compte Rendu Intégral
<i>CRABV</i>	Beknopt Verslag	<i>CRABV</i>	Compte Rendu Analytique
<i>CRIV</i>	Integraal Verslag, met links het definitieve integraal verslag en rechts het vertaalde beknopt verslag van de toespraken (met de bijlagen)	<i>CRIV</i>	Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu intégral et, à droite, le compte rendu analytique traduit des interventions (avec les annexes)
<i>PLEN</i>	Plenum	<i>PLEN</i>	Séance plénière
<i>COM</i>	Commissievergadering	<i>COM</i>	Réunion de commission
<i>MOT</i>	Moties tot besluit van interpellaties (beigekleurig papier)	<i>MOT</i>	Motions déposées en conclusion d'interpellations (papier beige)

TOELICHTING

DAMES EN HEREN,

1. Inleiding

Venezuela was de vijfde permanente Spaanse vestiging in Zuid-Amerika. Na de Venezolaanse Onafhankelijkheidsoorlog werd het land in 1821 definitief onafhankelijk van Spanje onder leiding van Simón Bolívar, en vormde het met het huidige Colombia, Panama en Ecuador de Republiek van Groot-Colombia (*Gran Colombia*). In 1830 werd Venezuela een onafhankelijke republiek.

Venezuela bleef voor het grootste deel van de 19^e en 20^e eeuw een bijzonder instabiel land, zeker tot 1958 wanneer de militairen eindelijk hun actieve inmenging in het binnenlands bestuur staakten. Daarna begon een periode van relatieve rust en democratisch bestuur, tot in 1992 de socialist Hugo Chávez een staatsgreep trachtte te plegen. Hij werd gevangengenomen, maar kwam al snel weer vrij en stelde zich kandidaat voor het presidentschap, waarna hij in 1998 ook effectief president werd.

Het presidentschap van Chávez luidde een nieuwe periode in van onrust, van miskenning van de rechten van de oppositie, van onderdrukking van de persvrijheid en van grove mensenrechtenschendingen.

Na de dood van president Chávez op 5 maart 2013 werd Nicolás Maduro waarnemend president van Venezuela. De regeringsmeerderheid (de Verenigde Socialistische Partij van Venezuela) drukte dit door in strijd met de grondwet, die de waarneming had voorbehouden aan de voorzitter van het Parlement.

Bij de Parlementaire verkiezingen van december 2015 bemachtigde de oppositie echter twee derde van de zetels in het Parlement. Maduro kwalificeerde de verkiezingsuitslag als “contrarevolutionair” en benoemde nieuwe raadsherren in het Hooggerechtshof die zijn partij steunen. Op 5 januari 2016 beperkte Maduro de macht van het Parlement verder. In het voorjaar van dat jaar verzamelde de oppositie meer dan twee miljoen handtekeningen om een referendum af te dwingen over het lot van Maduro. Sindsdien werd door rechtbanken, de kiesraad en de regeringspartij alles in het werk gesteld om de volksstemming op de lange baan te schuiven.

In mei 2018 kwamen er vervroegde presidentsverkiezingen, die door een groot deel van de oppositie werden geboycot. Vanuit binnen- en buitenland kwam er heel

DÉVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

1. Introduction

Le Venezuela fut la cinquième colonie espagnole permanente en Amérique du Sud. Après être devenu définitivement indépendant de l'Espagne en 1821 sous la direction de Simón Bolívar, à la suite de la guerre d'indépendance, le Venezuela a fait partie de la République de Grande-Colombie (*Gran Colombia*) au même titre que les territoires actuels de la Colombie, du Panama et de l'Équateur, avant de devenir une république indépendante en 1830.

Pendant la majeure partie des 19^e et 20^e siècles, le Venezuela fut un pays particulièrement instable, certainement jusqu'en 1958, lorsque les militaires ont enfin cessé de s'immiscer dans son administration intérieure. Le Venezuela a ensuite connu une période de calme relatif et de gouvernance démocratique jusqu'en 1992, lorsque le socialiste Hugo Chávez tenta un coup d'État. Après avoir été emprisonné, il fut rapidement libéré, puis il s'est présenté à la présidence, qu'il a effectivement remportée en 1998.

La présidence de Chávez fut une nouvelle période de troubles caractérisée par la violation des droits de l'opposition, la répression de la liberté de la presse et de graves violations des droits humains.

Après le décès du président Chávez le 5 mars 2013, Nicolás Maduro a été imposé comme président par intérim du Venezuela par la majorité gouvernementale (parti socialiste unifié du Venezuela), contrairement à ce que prévoit la Constitution, qui réserve la présidence par intérim au président du Parlement.

Lors des élections législatives de décembre 2015, l'opposition a cependant obtenu les deux tiers des sièges au Parlement. Cependant, le président Maduro a alors qualifié les résultats des élections de “contre-révolutionnaires” et il a nommé de nouveaux magistrats qui soutiennent son parti à la Cour suprême. Le 5 janvier 2016, Maduro a encore réduit les pouvoirs du Parlement et, au printemps 2016, l'opposition a récolté plus de deux millions de signatures en vue de forcer un référendum sur le sort de Maduro. Depuis lors, les tribunaux, le conseil électoral et le parti gouvernemental ont tout fait pour reporter ce référendum.

Des élections présidentielles anticipées, boycottées par une grande partie de l'opposition, ont eu lieu en mai 2018. Ce scrutin a été largement critiqué dans le

wat kritiek op de stembusgang, waar bij het tellen van de stemmen zwaar werd gefraudeerd, en de regering kiezers ook premies gaf om op Maduro te stemmen.

Toenmalig Parlementsvoorzitter Juan Guaidó riep zichzelf in januari 2019 uit tot interimpresident van Venezuela, na de herverkiezing van president Nicolás Maduro in 2018 die de oppositie onwettelijk noemde. Juan Guaidó werd door meer dan 50 landen, ook door België, erkend “als de enige legitieme interimpresident van het land tot dat nieuwe vrije, transparante en geloofwaardige verkiezingen zouden worden uitgeschreven om de democratie te herstellen”. Helaas werd het de oppositie door Maduro en zijn aanhangers onmogelijk gemaakt om Venezuela uit de impasse te halen en rechtsgeldige verkiezingen te organiseren.

Op 6 december 2020 nam Maduro opnieuw de macht over na illegale en onrechtmatige Parlementsverkiezingen. Dit verkiezingsproces voldeed niet aan de internationale aanvaarde voorwaarden en normen, noch aan de Venezolaanse wetten. 80 % van de Venezolanen nam niet deel aan de verkiezingen. Door deze illegale verkiezingen hadden oppositieleider Juan Guaidó en zijn medestanders geen meerderheid meer in het nieuw verkozen Parlement.

In oktober 2023 bereikten de regering en de oppositie van Venezuela een akkoord over nieuwe verkiezingsvoorwaarden. De regering stemde in met een transparant verkiezingsproces, waaronder maatregelen zoals het toestaan van belangrijke kandidaten van de oppositie en onafhankelijke toezichthouders van de Europese Unie. In januari 2024 echter heeft de hoogste rechtsbank in Venezuela de kandidatuur van María Corina Machado in de verkiezingen van 2024 definitief geblokkeerd. Een maatregel die in strijd is met de afspraken gemaakt in oktober 2023. Eind mei 2024 trok Venezuela de uitnodiging in voor onafhankelijke toezichthouders uit de Europese Unie.

De verkiezingen van mei 2024 werden eens te meer gekenmerkt door grootscheepse fraude vanwege de socialistische partij. Volgens de door Maduro zelf geïnstalleerde kiescommissie behaalde hij 51 % van de stemmen, terwijl uit alle onafhankelijke peilingen bleek dat de oppositie 70 % van de stemmen zou hebben verkregen¹.

2. Mensenrechtenschendingen

In de periode na de verkiezingen greep Nicolás Maduro hard in tegen demonstraties, en kritische stemmen en

pays et à l'étranger. Le dépouillement des votes a été largement entaché de fraude et le gouvernement a versé des primes aux électeurs pour les inciter à donner leur voix à Maduro.

En janvier 2019, alors que la réélection du président Nicolás Maduro en 2018 avait été qualifiée d'illégale par l'opposition, le président du Parlement, Juan Guaidó, s'est autoproclamé président par intérim du Venezuela. Juan Guaidó a été reconnu par plus de 50 pays, dont la Belgique, comme “seul président par intérim légitime du pays jusqu'à la convocation de nouvelles élections présidentielles libres, transparentes et crédibles afin de rétablir la démocratie”. Malheureusement, Maduro et ses partisans ont empêché l'opposition de sortir le Venezuela de l'impasse et d'organiser des élections juridiquement valides.

Le 6 décembre 2020, Maduro a repris le pouvoir à l'issue d'élections législatives illégales et illégitimes. Ce processus électoral, marqué par l'abstention de 80 % des Vénézuéliens, n'a respecté ni les conditions et normes internationalement reconnues, ni les lois vénézuéliennes. Ces élections illégales ont eu pour effet de priver le chef de l'opposition Juan Guaidó et ses partisans de majorité au Parlement nouvellement élu.

En octobre 2023, le gouvernement et l'opposition du Venezuela se sont accordés sur de nouvelles conditions d'organisation d'élections. Le gouvernement a consenti à un processus électoral transparent impliquant notamment la participation de candidats importants de l'opposition et la présence d'observateurs indépendants de l'Union européenne. Or, en janvier 2024, la juridiction suprême du Venezuela a définitivement bloqué la candidature de María Corina Machado aux élections de 2024. Cette décision n'est pas conforme aux accords conclus en octobre 2023. À la fin du mois de mai 2024, le Venezuela a retiré l'invitation adressée aux observateurs indépendants de l'Union européenne.

Les élections de mai 2024 ont de nouveau été entachées de fraudes massivement perpétrées par le parti socialiste. La commission électorale, mise en place par Maduro lui-même, a proclamé ce dernier vainqueur avec 51 % des voix, alors que tous les sondages indépendants avaient crédité l'opposition de 70 % des suffrages¹.

2. Violations des droits humains

Après les élections, Nicolás Maduro a fermement réprimé les manifestations, procédant à l'arrestation

¹ <https://nos.nl/artikel/2.530.708-maduro-uitgeroepen-tot-winnaar-verkiezingen-venezuela-oppositie-claimt-fraude>

¹ <https://nos.nl/artikel/2.530.708-maduro-uitgeroepen-tot-winnaar-verkiezingen-venezuela-oppositie-claimt-fraude>

zelfs kinderen werden daarbij massaal opgepakt. "Als het aankomt op het beschermen en respecteren van mensenrechten, zijn we het ergste gewend van de regering Maduro", zegt Agnès Callamard, de secretaris-generaal van Amnesty International. "Het is nauwelijks voor te stellen dat bijna 200 kinderen nu deel uitmaken van de duizenden slachtoffers van het jarenlange beleid van onderdrukking en vervolging van Nicolás Maduro. Sommigen van hen zitten nog steeds vast onder onmenselijke omstandigheden, terwijl anderen voorwaardelijk zijn vrijgelaten maar nog steeds worden vervolgd op basis van gefabriceerde aanklachten. De verhalen die wij hoorden zijn hartverscheurend. Al deze kinderen zullen jarenlang moeten leven met de onvoorstelbare littekens van wat hen is overkomen."²

De eerste maand na de verkiezingen werden meer dan 2000 mensen gearresteerd. Het aantal politiek gemotiveerde detenties is enorm toegenomen. Daarnaast vonden er martelingen en verdwijningen plaats, werden mensenrechtenactivisten en -organisaties aangevallen, en kregen mensen geen eerlijke rechtszaak. Sinds november 2021 doet het Internationaal Strafhof (ICC) onderzoek naar de situatie in Venezuela. De focus ligt daarbij op "misdrijven tegen de mensheid; het ontnemen van iemands vrijheid of andere ernstige gebreken van fysieke vrijheid; marteling; verkrachting en/of andere vormen van seksueel geweld van vergelijkbare ernst; en politiek gemotiveerde vervolging van personen in detentie, die zijn begaan sinds april 2017 door de leden van de nationale veiligheidsdiensten, de burgerautoriteiten en de pro-overheidspersonen of groepen".

Door het geweld vanwege de socialistische dictatuur zijn de afgelopen tien jaar meer dan acht miljoen mensen het land ontvlucht.

Ook met de persvrijheid is het problematisch gesteld onder de socialistische dictatuur van Maduro. Het land staat slechts op de 159^e plaats van de 180 landen op de *RSF Press Freedom Index*. In het rapport staat te lezen: "After Nicolás Maduro came to power, the government stepped up measures designed to rein in media pluralism. The government's monopoly on the importation of newsprint and printing supplies resulted in the disappearance of the print editions of about a hundred newspapers. An opaque policy for granting and revoking radio broadcast frequencies resulted in the closure of 200 radio stations. The Venezuelan government also

massive de dissidents et même d'enfants. La secrétaire générale d'Amnesty International, Agnès Callamard, a déclaré ce qui suit: "Concernant la protection et le respect des droits humains, nous en sommes venus à attendre le pire du gouvernement de Nicolás Maduro. (...) Il est inadmissible que près de 200 enfants fassent partie des milliers de victimes de la politique de répression et de persécution menée par Nicolás Maduro depuis une décennie. Des dizaines d'entre eux sont toujours détenus injustement et dans des conditions inhumaines, et d'autres, libérés sous condition, continuent de faire l'objet de poursuites pénales infondées. Les récits que nous avons recueillis sont déchirants. Tous ces enfants devront faire face dans les années à venir aux très graves séquelles de ces terribles épreuves."²

Le mois suivant les élections, plus de 2000 personnes ont été arrêtées. Le nombre de détentions politiques a explosé. En outre, le régime s'est rendu coupable d'actes de torture et de disparitions, il a pris pour cible des défenseurs des droits humains et des organisations, et a bafoué le droit à un procès équitable. Depuis novembre 2021, la Cour pénale internationale (CPI) mène une enquête pénale sur la situation au Venezuela, portant précisément sur les "crimes contre l'humanité; de privation de liberté ou d'autre grave privation de liberté physique; torture; viol et/ou autres formes de violence sexuelle d'une gravité comparable; et persécution à caractère politique contre des personnes détenues, qui ont été commis depuis au moins avril 2017, par des membres des forces de sécurité de l'État, des autorités civiles et des personnes progouvernementales (ou groupes appelés "collectifs")".

En raison de la violence de la dictature socialiste, plus de huit millions de personnes ont fui le pays au cours des dix dernières années.

La liberté de la presse est également mise à rude épreuve sous la dictature socialiste de Maduro. Le Venezuela est classé à la 159^e place sur 180 dans le Classement mondial de la liberté de la presse établi par Reporters sans frontières (RSF), dont le rapport indique ce qui suit: "Après l'arrivée au pouvoir de Nicolás Maduro, les mesures gouvernementales contre le pluralisme des médias se sont accrues. En raison du monopole officiel sur les importations de papier et les fournitures d'impression, les éditions papier d'une centaine de journaux ont disparu. Une politique opaque d'attribution et de révocation des concessions de fréquence a amené

² <https://www.amnesty.nl/actueel/venezuela-marteling-en-detentie-van-kinderen>

² Venezuela. Les actes de torture, la détention arbitraire et les mauvais traitements infligés à des dizaines d'enfants doivent inciter la justice internationale à agir – Amnesty International.

blocks online news content, thus impacting independent media sites.”³

In de nasleep van de recente verkiezingen is het wettelijke kader voor journalisten en kritische stemmen verder verslechterd, met de door de regering aangenomen wetten over “antifascisme”, “antiterrorisme”, “cyberaanvallen” en toezicht op ngo’s. Experts geven aan dat hiermee de basis wordt gelegd voor een snel en repressief juridisch apparaat, dat de komende jaren door het socialistische regime zal worden misbruikt.

Tijdens de bijeenkomsten van de Europese Raad in oktober en december 2024 riepen de EU-leiders de Venezolaanse autoriteiten dan ook op om:

- 1) de democratische wil van het Venezolaanse volk te eerbiedigen;
- 2) een einde te maken aan het geweld, de repressie en de intimidatie van de oppositie en het maatschappelijk middenveld;
- 3) politieke gevangenen vrij te laten;
- 4) een einde te maken aan de ongegronde beschuldigingen aan het adres van EU-landen en volledige consulaire toegang te verlenen aan Europese burgers die in Venezuela worden vastgehouden;
- 5) de verplichtingen van Venezuela uit hoofde van het internationaal recht na te komen.

De Europese Raad van december 2024 herhaalde daarbij het standpunt van Europa: “De Europese Raad herhaalt zijn bezorgdheid over de situatie in Venezuela. Hij roept ertoe op alle politieke gevangenen vrij te laten en vraagt Venezuela zijn verplichtingen uit hoofde van het internationaal recht na te komen. De Europese Unie zal alle instrumenten die haar ter beschikking staan inzetten om de democratie en een vreedzame en inclusieve transitie in Venezuela te ondersteunen.”.⁴

3. Agressie tegen buurlanden

De Venezolaanse regering heeft recent opnieuw haar claim kracht bijgezet, op zowat twee derde van het grondgebied van het buurland Guyana. In 1966 kwamen Britten en Venezolanen tot een akkoord (het zogenaamde

200 stations de radio à mettre la clé sous la porte. Enfin, le gouvernement vénézuélien s’attache à bloquer des contenus d’information sur Internet, impactant ainsi des sites de médias indépendants.”³

Après les élections qui ont récemment eu lieu, le gouvernement a adopté des lois sur l’“antifascisme”, l’“antiterrorisme”, les “cyberattaques” et le contrôle des ONG qui ont entraîné une nouvelle dégradation du cadre légal applicable aux journalistes et aux opposants au régime. Selon les experts, ces nouvelles lois ont jeté les bases d’un appareil judiciaire expéditif et répressif, dont le régime socialiste fera un usage abusif au cours des années à venir.

Lors des réunions du Conseil européen d’octobre et de décembre 2024, les dirigeants de l’Union européenne ont dès lors invité les autorités vénézuéliennes:

- 1) à respecter la volonté démocratique du peuple vénézuélien;
- 2) à mettre un terme à la violence, à la répression et au harcèlement exercés contre l’opposition et la société civile;
- 3) à libérer les prisonniers politiques;
- 4) à cesser leurs accusations sans fondement à l’encontre des pays de l’Union européenne et à accorder un accès consulaire total aux citoyens européens détenus au Venezuela;
- 5) à respecter les engagements auxquels le Venezuela est tenu en vertu du droit international.

Le Conseil européen de décembre 2024 a rappelé le point de vue de l’Europe à cet égard: “Le Conseil européen exprime une nouvelle fois l’inquiétude que lui inspire la situation au Venezuela. Il appelle à la libération de tous les prisonniers politiques et demande au Venezuela de respecter les engagements auxquels il est tenu en vertu du droit international. L’Union européenne mobilisera tous les outils à sa disposition pour soutenir la démocratie ainsi qu’une transition pacifique et inclusive au Venezuela.”⁴

3. Agressions à l’encontre des pays voisins

Le gouvernement vénézuélien a récemment réitéré avec force ses revendications sur près de deux tiers du territoire du pays voisin, le Guyana. En 1966, les Britanniques et les Vénézuéliens ont conclu un accord

³ <https://rsf.org/en/country/venezuela>

⁴ <https://www.consilium.europa.eu/media/43efsq3b/euco-conclusions-19.122.024-nl.pdf>

³ <https://rsf.org/fr/pays-venezuela>

⁴ <https://www.consilium.europa.eu/media/wczbdrg/euco-conclusions-19.122.024-fr.pdf>

Genève-akkoord) om een commissie op te richten om de territoriale claims van Venezuela op Guyana te beslechten. Meer dan 60 jaar later is er nog steeds geen definitieve oplossing. Met de ontdekking van rijke olievoorraden in de Essequibo-delta, heeft Venezuela de claims weer hoog op haar agenda geplaatst. In 2018 bracht Guyana het disputuut voor het Internationaal Gerechtshof in Den Haag, maar tot op heden deed dat hof nog geen enkele uitspraak. De claims van Venezuela op het gebied ten westen van de Essequibo zijn niet alleen een regelrechte aanfluiting van het soevereiniteitsprincipe, maar dreigen ook de status van een aanzienlijk deel van de bevolking van Guyana van de ene dag op de andere te veranderen van inwoners van een vrije, pluralistische democratie, naar inwoners van een brutale socialistische dictatuur.

In zijn antwoord op een vraag hierover in het Vlaams Parlement, verklaarde de toenmalige Vlaamse minister-president en huidig minister in de federale regering Jan Jambon: "Ik constateer met u dat Venezuela een dictatuur is waarin het Maduroregime zich de jongste jaren in toenemende mate autoritair en repressief heeft opgesteld."⁵

4. Diplomatieke banden tussen België en Venezuela

Het dictatoriale regime van Maduro wordt in België vertegenwoordigd door een ambassade, die in Brussel is gevestigd. De Belgische ambassade in Caracas, de hoofdstad van Venezuela, is momenteel tijdelijk gesloten.

De totale export van goederen vanuit de Europese Unie (EU-27) naar Venezuela was in 2023 goed voor een bedrag van 572,8 miljoen euro. België vertegenwoordigde hierin een aandeel van 7,5 %, waarmee het binnen de EU de vierde belangrijkste exporteur van goederen naar Venezuela is.

In 2023 bezetten chemische producten de koppositie in de Belgische export van goederen naar Venezuela. Met een bedrag van 18,8 miljoen euro vertegenwoordigde deze groep van producten een aandeel van 43,7 % in de totale export.

De totale import van goederen vanwege de Europese Unie (EU-27) uit Venezuela bedroeg ongeveer 1,2 miljard euro in 2023. België was in dat jaar binnen de EU de zevende belangrijkste importeur van goederen uit Venezuela. De Belgische import van goederen uit

(l'accord de Genève) visant à créer une commission chargée de la résolution du différend territorial entre le Venezuela et le Guyana. Plus de 60 ans plus tard, ce conflit n'est toujours pas définitivement résolu. La découverte d'importantes réserves de pétrole dans le delta de l'Essequibo a ravivé les revendications territoriales du Venezuela. En 2018, le Guyana a porté le différend devant la Cour internationale de justice à la Haye, qui ne s'est toutefois pas encore prononcée. Les revendications du Venezuela sur le territoire situé à l'ouest de l'Essequibo ne piétinent pas seulement le principe de souveraineté, elles menacent également le statut d'une frange importante de la population du Guyana, qui pourrait passer du jour au lendemain d'une démocratie libre et pluraliste à une dictature socialiste brutale.

En réponse à une question posée à ce sujet au Parlement flamand, M. Jan Jambon, ancien ministre-président flamand et actuel ministre du gouvernement fédéral, a indiqué ce qui suit: "Je constate, comme vous, que le Venezuela est une dictature sous le joug du régime de Maduro qui s'est montré de plus en plus autoritaire et répressif ces dernières années."⁵ (traduction)

4. Relations diplomatiques entre la Belgique et le Venezuela

Le régime dictatorial de Maduro est représenté en Belgique par une ambassade située à Bruxelles. L'ambassade belge située à Caracas, la capitale du Venezuela, est aujourd'hui temporairement fermée.

Les exportations totales de biens au départ de l'Union européenne (UE-27) à destination du Venezuela ont représenté un montant de 572,8 millions d'euros en 2023. La Belgique s'est attribué une part de 7,5 % de ce montant, ce qui en a fait le quatrième plus grand exportateur de biens à destination du Venezuela.

En 2023, les produits chimiques figuraient en première place des exportations de biens au départ de la Belgique et à destination du Venezuela. Évaluée à un montant de 18,8 millions d'euros, cette catégorie de produits représentait 43,7 % des exportations totales.

Les importations totales de biens de l'Union européenne (UE-27) en provenance du Venezuela ont représenté près de 1,2 milliard d'euros en 2023. Cette année-là, la Belgique s'est classée au septième rang des principaux pays de l'UE importateurs de biens en provenance du

⁵ <https://www.vlaamsparlement.be/nl/parlementair-werk/commissies/commissievergaderingen/1.784.664/verslag/1.787.498>

⁵ <https://www.vlaamsparlement.be/nl/parlementair-werk/commissies/commissievergaderingen/1.784.664/verslag/1.787.498>

Venezuela bestond in 2023 in de eerste plaats uit chemische producten en meer specifiek "siliciumcarbide".

Ellen Samyn (VB)
Britt Huybrechts (VB)

Venezuela. En 2023, la catégorie la plus importante de biens importés par la Belgique au départ du Venezuela concernait les produits chimiques, plus particulièrement le carbone de silicium.

VOORSTEL VAN RESOLUTIE

DE KAMER VAN VOLKSVERTEGENWOORDIGERS,

A. gelet op de massale verkiezingsfraude waarmee Nicolás Maduro zichzelf tot president van Venezuela benoemde;

B. overwegende dat de rechten van de politieke oppositie tegen de Verenigde Socialistische Partij in Venezuela massaal worden miskend;

C. gelet op de talrijke mensenrechtenschendingen in Venezuela;

D. gelet op het gebrek aan persvrijheid in Venezuela;

E. gelet op de agressieve houding van Venezuela tegenover buurland Guyana, waarbij Venezuela zowat driekwart van het Guyanese grondgebied (*in casu* de regio Essequibo) wil annexeren;

F. in navolging van de oproep van de Europese Raad van december 2024 om alle politieke gevangenen vrij te laten, en het ontbreken van iedere gevolggeving daaraan uit hoofde van de Venezolaanse overheid;

VERZOEKTE FEDERALE REGERING:

1. de massale mensenrechtenschendingen in Venezuela streng te veroordelen;

2. de agressie van Venezuela tegenover buurland Guyana streng te veroordelen;

3. de Venezolaanse ambassadeur in België, als vertegenwoordiger van het dictatoriale regime in Venezuela, de toegang tot en het verblijf in België te ontzeggen;

4. de Venezolaanse president-dictator Nicolás Maduro en diens diplomatische vertegenwoordiging de toegang tot het Belgische grondgebied te ontzeggen;

5. op Europees vlak het voortouw te nemen om politieke en economische sancties tegen het Maduro-regime te bewerkstelligen.

13 februari 2025

Ellen Samyn (VB)
Britt Huybrechts (VB)

PROPOSITION DE RÉSOLUTION

LA CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS,

A. vu la fraude électorale massive qui a permis à Nicolás Maduro de s'autoproclamer président du Venezuela;

B. considérant que les droits de l'opposition politique au Parti socialiste uniifié sont massivement bafoués au Venezuela;

C. vu les nombreuses violations des droits humains au Venezuela;

D. vu l'absence de liberté de la presse au Venezuela;

E. vu l'agressivité du Venezuela à l'encontre du Guyana voisin et considérant que le Venezuela entend annexer près des trois quarts du territoire du Guyana (soit la région de l'Essequibo);

F. vu l'appel lancé par le Conseil européen de décembre 2024 en vue de la libération de tous les prisonniers politiques, et vu l'absence de toute réaction de la part des autorités vénézuéliennes à cet appel;

DEMANDE AU GOUVERNEMENT FÉDÉRAL:

1. de condamner fermement les violations massives des droits humains au Venezuela;

2. de condamner fermement l'agression du Guyana par le Venezuela;

3. d'interdire à l'ambassadeur du Venezuela en Belgique, en tant que représentant du régime dictatorial vénézuélien, d'accéder au territoire belge et d'y séjourner;

4. d'interdire au président et dictateur vénézuélien Nicolás Maduro, ainsi qu'à sa représentation diplomatique, d'accéder au territoire belge;

5. de prendre une initiative, au niveau européen, pour que des sanctions politiques et économiques soient infligées au régime de Maduro.

13 février 2025